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拆违拆临、取缔夜市、关闭大集，近来，济南城市环境整治行动频下狠招。随着城市治理的推进，一些不符合规
划，带来脏乱差的商铺、夜市集市，就成了整治的重点，在城市硬件不断升级，城市文明不断进步的当下，它们被拆
除取缔也就成了不可避免的命运。在开展大规模整治行动的同时，如何防止回潮，同时又兼顾民生，这着实考验着
一座城市的管理水平。今起，本报推出城市“洗脸”之后系列调查报道，探寻大整治下的城市深处。

洪洪楼楼夜夜市市新新址址两两年年内内免免费费摆摆摊摊
取缔夜市居民和环卫叫好，商贩最关心新址人气

作为济南现存最大的夜
市，洪楼夜市将在本月26日取
缔，这在不少喜欢逛夜市的人
和摊主中引起很大关注，近千
名摊贩面临选择和搬迁。夜市
取缔之后，商贩可自愿迁移到
祝舜路的环联东方商贸城。但
对于很多商贩来说，这里能否
短时间聚起人气，成为他们最
大的心事。

本报记者 王倩 孙业文
实习生 刘楠 唐静

许昱洲 张晓燕

专职摆摊的想换地方
兼职的可能要放弃了

13日晚上10点，张化鹏把
铁架子从三轮车上卸下来，将
架子撑开、固定并安上LED灯，
然后把衣服一件一件地挂上
去，动作娴熟，整个过程没用5
分钟。“干了两年，刚开始需要
两个人配合装架子，现在我一
个人就可以了。”张化鹏说。

张化鹏是济南洪楼夜市的
一名商贩，同时也是一家私企
的员工，来洪楼摆夜摊只是一
份兼职。去年，他在家人的帮衬
下贷款买了房。“出来摆夜摊多
挣两个钱，日子会过得更轻松
些。”张化鹏说。

两年前，张化鹏第一次出
摊，卖出两件T恤赚了16块钱，
现在每天晚上他能赚两三百块
钱，他已逐渐习惯了这种白天
上班、晚上出摊的生活。夜市要
被取缔，面对这一消息，张化鹏
说还没想好怎么办。“先把衣服
处理完再说吧，也有可能就不
摆了，看看再说。”在大风中，他
用力拉住挂衣服的架子。

与张化鹏的情况不同，在
洪楼专职摆摊快10年的刘健，
这几天显得更为焦虑。“政府已
经发了通知了，取缔是肯定改
变不了了。”刘健说，还有十天
左右时间，他一边忙着处理货
物，一边另寻地方。“要紧的是
我得再找一个地方，这么多年
干这行习惯了，也有经验，买卖
还得继续做下去。”

采访中，不少商贩表示，政
府在取缔之前就开始在夜市上
发通知，他们知道消息后也开

始早一步思考“转型”的事。
洪楼夜市现在是济南最大

的夜市。“夜市占道经营，影响
交通；垃圾满地，影响市容；噪
音太大，影响居民休息，这些的
确也是不小的问题，取缔也是
早晚的事。”有商贩这样坦言。
而对于下一步的打算，商贩们
大多是“走一步看一步，看看再
说”。

已有数百摊主
报名进商贸城

洪楼夜市取缔之后，从本
月26日起，商贩可以自愿搬迁
到位于祝舜路上的环联东方商
贸城，那商贸城能接收这么多
业主吗？商贩们对这里又是否
满意？记者进行了探访。

17日上午，记者来到环联
东方商贸城。商贸城占地8万余
平方米，设立商铺1000余个。商
贸城属于综合性市场，米面油
酒水等农贸食品、土产五金以
及化妆品、衣帽鞋、玩具等百
货，市场上均有涉及。除此之
外，这里的建材市场也正在装
修。在市场内，靠近停车场的位
置，还有一些经营烧烤的摊位，
据商贩和保安介绍，晚上，这些
烧烤摊的生意不错，周边商户
和居民常来这里“练摊”。

招商人员向记者介绍，为

了洪楼夜市的搬迁，这里将专
门设立夜市，而靠近祝舜路的
C区以及B区主通道将是夜市
的主要区域。晚上七八点左右
开市，经营截止时间到目前并
没有具体要求。

“到这里摆夜市前两年是
免费的，我们什么费用都不收，
想要来的业户需要在这两天抓
紧报名，然后一块组织抓阄。”
招商人员介绍，在位置选择上，
从C区的主通道两侧开始安
排，最终看商家的数量来安排
场地。记者询问现在夜市的报
名人数时，这名工作人员称，

“有不少报名的了，大概500多
户吧，要想来就赶紧登记报名，
这几天会通知来抓阄。”

商贸城内不少业户称，开
辟夜市跟他们现在的经营并不
冲突。“市场大部分商户晚上七
八点钟就关门了。以后有了夜
市，如果人气可以的话，我们也
可能考虑晚上延长营业时间。”
在商贸城内经营服装的一名商
户说，很多人听说这个消息之
后，有了和他一样的想法。

不少摊主
同时开着网店

十多年的洪楼夜市被取
缔，最叫好的莫过于住在附近
的居民和在此处清理卫生的保

洁员了。
“大喇叭一喊就是大半夜，

我都神经衰弱了，喝醉酒的在
马路上大嚷大叫就更不用说
了。”附近居民许女士说。

而夜市上的一名环卫工则
称，洪楼夜市光餐饮摊位就有
300多个，清理难度非常大。“凌
晨3点半出动第一批环卫工对
垃圾进行清扫，5点半再派出一
批环卫工和三辆高压冲水车对
路面的油污进行清洗。”这名环
卫工坦言，每天从夜市清理出
来的垃圾能装满一辆七八吨的
垃圾车，环卫所每个月都能收
到几十个投诉电话。

一边是沿线居民和环卫工
叫好，另一边则是商贩的担忧。
洪楼夜市取缔之后搬迁新址，
更多商贩担心的是搬迁之后的
人气问题，尤其是商贸城附近
正在进行道路施工。

洪楼夜市一家烤海鲜的老
板说，他还没想好以后该怎么
办，到底要不要去商贸城，只能
走一步看一步。“慢慢来，以后
肯定会有办法的。”另有不少商
贩告诉记者，与以前单纯摆摊
不同，他们这几年在摆夜摊的
同时，也在朋友圈和淘宝店铺
销售，有的在网络上还积攒了
一些固定客户。“有的人在网上
下单，来夜市上取货，毕竟来这
里方便。”

对于商贩看重的人气问
题，环联东方商贸城的工作人
员表示，新市场需要一个培养
客户的过程，就像最早的洪楼
夜市也不是一开始人气就这么
旺的。“现在情况是，夜市是强
制性取缔，大家组团来这里组
建新夜市，政府部门再配合着
给予宣传等方面的支持，说不
定也会很快培养起客户群。”

几大夜市相继被取缔
路不堵心也不堵了

说到济南的夜市，网上还
流传着多篇“济南夜市地图”

“济南十二大夜市盘点”等帖
子，但帖子中很多夜市，也早已

在近几年被政府相继取缔。
“我印象最深的就是佛山

街夜市，从银座商城到佛山
苑社区花园，几百米的距离
虽然不长，但人很多，经常还
能看到外国人。”家住棋盘小
区的王女士说，她2010年大
学毕业后来济南工作，当时
逛佛山街夜市是她夏夜里休
闲的好方式。

王女士回忆，当时的夜市
上有几个非常有名的卖家，“有
一个是卖内衣的，其他两家一
个卖饰品，一个卖女装，很多人
专门开车来这儿买东西。”王女
士说，那时候还没有朋友圈，佛
山街夜市被取缔之后，她多次
打听，才知道这几个卖家组团
到了经四路夜市，而经四路夜
市被取缔后，她就联系不到这
几个卖家了。“联系不到那几个
卖家，我还觉得很可惜呢。现
在，很多夜市的商贩不但摆摊，
还都在朋友圈里销售，联系起
来方便。”王女士说。

佛山街夜市、文化东路夜
市、经四路夜市，这三大夜市曾
是济南排名靠前的几大夜市之
一，因为货物齐全、人气足，开
市时都是人挤人。在取缔过程
中，这些夜市曾经历了多次清
理、多次回潮的情况。

15日晚上9点钟，记者走访
了曾经因夜市而闻名的文化
东路、佛山街以及经四路等
地，这些路段的夜市被取缔比
较彻底，闲逛的市民不多，就
连路边的固定摊贩也很早就
收摊了。

“夜市非常影响交通，也干
扰附近居民的生活，必须要取
缔。当初，商贩也是和我们城
管部门天天打游击，我们一
下班，就有人来摆摊，慢慢地
我们管理更严格，经过了‘取
缔、回潮、再取缔’，这才把夜
市最终彻底取缔。”一名曾经
参与夜市取缔工作的基层工
作人员表示，在他们看来，这
些地方虽然不再热闹，但交
通秩序好了，附近居民的正常
生活也恢复了。

编
者
按

民生新新新探

12日晚上10点以后，济南洪楼

夜市热闹非凡，餐饮摊前顾客扎

堆，阻碍了交通，也影响周围环境。

本报记者 周青先 摄

环联东方商贸城是洪楼夜市搬迁后的新址，商贩前两年免费入驻。

本报记者 王倩 摄
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